

DISCURSO DÍA DEL PEDIATRA Y CONMEMORACIÓN DE LOS 70 AÑOS DE LA SVPP. 17 DE ENERO DE 2009

Huniades Urbina

- Señores Doctores miembros de la Junta Directiva Central de la SVPP
- Señores Doctores Presidentes de las Filiales
- Señores miembros del Consejo nacional
- Señores Doctores Expresidentes de la SVPP
- Señores Galardonados.
- Doctor José Antonio Abreu
- Señores Doctores Miembros Honorarios
- Invitados especiales
- Señoras y Señores, amigos todos.

Hoy nos sentimos felices al ver este auditorio colmado de amigos y colaboradores, reunidos en familia para celebrar el Día del pediatra y conmemorar los primeros setenta años de nuestra querida Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría, setenta años que se dicen en fracciones de segundo, pero que han sido producto del esfuerzo y el trabajo mancomunado de todos los que formamos esta hermosa sociedad y que de acuerdo con los archivos revisados, es la Sociedad Médica más antigua de Venezuela que ha funcionado en forma ininterrumpida, siguiendo a la Academia Nacional de Medicina.

Al mirar el camino andado no queda más que sentirse orgulloso de todas las Juntas Directivas que les ha correspondido pasar el testigo de esta carrera, sin prisa pero sin pausa hacia la excelencia, habiendo sido el primero en iniciarla el Maestro Dr. Gustavo H. Machado quien el 20 de Enero de 1939, encendió la llama que aún se mantiene viva y que cada día flamea más hermosa al renovarse las directivas, inyectándole nueva energía, a una septuagenaria que camina por el mundo cual quinceañera, demostrando de lo que somos capaces de hacer y dar como orgullosos Médicos Pediatras Venezolanos.

Durante nuestra fructífera trayectoria hemos sido asesores de Universidades y Gobiernos, sin distingo de tendencias políticas. Cada vez que hemos sido llamados para alguna consulta, siempre la SVPP ha estado dispuesta a aportar el conocimiento científico solicitado. También seguimos velan-

do por la calidad de la enseñanza de la pediatría y cuidando que los programas de salud lleguen de forma equitativa a todos los niños, niñas y adolescentes, atendiendo a los preceptos que nos rigen.

A lo largo de nuestra historia hemos tenido 35 Juntas Directivas, cada una de ellas ha dejado impreso su sello particular en cada gestión, todas trabajando incansablemente por mantener la excelencia desde su fundación. Por tal motivo, estamos eternamente agradecidos de todos nuestros antecesores, por haber forjado las bases sólidas de nuestra sociedad, bases que han resistido el embate del tiempo y también el de las pequeñas crisis que se pudieron generar, ya que finalmente siempre la Institución ha salido fortalecida y enriquecida. Cada uno de nosotros ha ido haciendo el camino por el cual transitamos y tal como lo dice el poeta Serrat, se hace camino al andar.

Citando al Dr. Ricardo Archila en ocasión del Cincuentenario de la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría ante la Academia Nacional de Medicina: “hoy deben sentirse orgullosos que sus ideales y metas, no solo se han cumplido, sino que han llegado más allá de lo que ustedes pensaron, hoy como expresidentes y con la paz que proporciona el haber servido a su patria y en especial a sus niños, deben sentirse plenos de satisfacción”.

Hemos evolucionado desde una modesta sede por allá por la década de los 30 cercana a las Tres Gracias, luego por largo tiempo estuvimos trabajando en la sede en la Avenida Libertador y actualmente contamos con una moderna sede en La Castellana. Pasamos de la memoria prodigiosa de nuestra querida y recordada Srta. Antonieta González, a las computadoras en red, convirtiéndonos en una verdadera Corporación, sin embargo lo que no ha cambiado ni cambiará, será nuestra inquebrantable misión de velar por la salud de la infancia venezolana, nuestra verdadera razón de ser. De tal manera que al mantener programas como el de la Educación médica continua y Educación a la Comunidad, estamos cumpliendo con este precepto.

Es nuestro deber entregar esta gestión ante todos ustedes y lo haremos de forma resumida, ya que de manera detallada la hemos presentado con anterioridad en las dos Asambleas generales realizadas en el año 2007 y 2008 y también ante el Consejo Nacional en cuatro oportunidades, en cada una de ellas se entregó previamente el Informe de la gestión económica y financiera a todos los presidentes de las Filiales, para que pudiesen analizarlo y discutirlo con su grupo antes de la realización de los Consejos Nacionales y Asambleas, siendo aprobados por unanimidad en cada ocasión.

El análisis de nuestra gestión se centrará en los siguientes puntos :

Administrativo: Durante el período 2007-2009 se puso al día la contabilidad y las auditorías, se ajustaron sueldos y salarios a nuestros empleados, cumpliendo de esta manera con las directrices establecidas por los entes gubernamentales. También se actualizaron los beneficios laborales de los empleados de la SVPP (INCE, Fideicomiso, Seguro Social). Por otra parte se procedió a la renovación de los equipos de computación y aquellos sustituidos fueron donados a las sedes de los postgrados clínicos del Hospital de Niños, Hospital Pérez Carreño y Domingo Luciani. Desde el punto de vista organizativo, se crearon los Capítulos de Sanitaristas y Salud Pública, el Capítulo de Neurología, el Comité de Reanimación Cardiopulmonar y el Comité de Atención al Niño en situación de desastre, también se reactivó el Capítulo de Neonatología. También en este período se crearon las comisiones de Apoyo al paciente Celíaco y se creó un enlace con los Institutos de Educación Superior, por otra parte se dieron los primeros pasos para la creación de la escuela para padres de la SVPP.

Se crearon las órdenes de Mérito en la Docencia: Dr. Manuel Gordon Fajardo y Mérito en la Investigación: Dr. Hernán Méndez Castellano y se reorientó el objetivo de la Orden Lya Imber de Coronil, en la Asamblea General en Maturín 2008.

Beneficios a los Pediatras: se cumplió con un viejo anhelo, al carnetizar a nuestros miembros. También se firmaron convenios con empresas tales como hoteles, ópticas, bancos, todos con descuentos para los pediatras y actualmente se está a la espera de otras empresas que acepten nuestras propuestas, por otra parte también se aumentó la cobertura del Fondo Administrado de Salud.

En relación con nuestra revista: Archivos Venezolanos de Puericultura y Pediatría, con gran satisfacción podemos informar que hemos logrado incrementar su tiraje llevándolo de 2000 a 2500 y el de Mi Amigo El Pediatra de 2000 a 5000, esto a partir del número 16 que ya está en circulación desde enero de 2009. Por otra parte Mi Amigo el Pediatra comenzará a ser distribuida en las principales Clínicas del área

metropolitana y posteriormente se implementará su distribución también en Clínicas del interior del país. Dada la alta calidad de Archivos Venezolanos de Puericultura y Pediatría (AVPP); el FONACIT otorgó una subvención para realizar los trámites y colocar los AVPP en el portal de Internet SciELO de Venezuela, logro obtenido por la editora Dra. Michelle López.

Internacionales: la SVPP ha participado con diferentes conferencistas en Congresos y Cursos en países como: Chile, El Salvador, USA, Argentina, Colombia, Brasil, Tailandia, Canadá. Se firmó por primera vez, una importante asociación estratégica con El Fondo de las Naciones Unidas para la Niñez, UNICEF, ente con el cual se llevarán a cabo proyectos de atención a los adolescentes y fomento de la lactancia materna. La SVPP fue registrada e inscrita como miembros fundadora de la Federación Mesoamericana y del Caribe de Pediatría (FEMACAP), Institución que está trabajando activamente con la participación de todos los países del área.

En el Congreso Nacional del año 2007 en Maracaibo, contamos con la presencia de 12 invitados internacionales y en el Congreso del año 2008 llegamos a la cifra récord de 19 invitados internacionales, dando fe de nuestra presencia en el mundo.

Económico: realizamos las auditorías de los años 2004, 2005, 2006 y del primer año de gestión 2007 con resultados a la vista de todos ustedes y ya los auditores están trabajando en “caliente” del recién terminado año 2008. Se mantiene la solvencia de la SVPP, invertimos un 28% de los ingresos en Educación Médica Continua al colaborar con traslados y alojamiento de los conferencistas que nos solicitan las filiales y entregamos un aporte anual aproximado de 2,5 millones de Bs a cada una de las filiales, llegando a un total de 55 millones de bolívares, para colaborar con los fondos de las mismas. Se redistribuyó la ganancia de los Congresos de la siguiente manera :12,5% para la filial anfitriona y 12,5% repartidos entre las demás filiales, como un gesto de equidad, ya que que hay estados en donde por muchísimos años no se realizará un congreso nacional, motivado a la falta de infraestructura.

Educación Médica Continua: En estos 2 años se realizaron 600 actividades repartidas en Educación médica continua y docencia al resto del personal de salud, todo esto en un trabajo mancomunado con las 22 filiales y debo destacar algo que es el sello de esta gestión, que es salir de estos nuestros espacios y llegar hasta las comunidades para hablar el mismo lenguaje y así poder establecer un dialogo efectivo, realizando un total de 400 actividades comunitarias. En esta primera fase de nuestro proyecto llegamos a comunidades tan apartadas como poblaciones de los Waraos en el Delta del Orinoco, Alta Guajira, Guasualito, el Rabanal en Apure y Mosú en

Monagas, proporcionando asistencia médica, donación de medicinas, vacunas y libros para algunas escuelas, de esta manera y poco a poco la SVPP seguirá recorriendo el país, hasta las poblaciones más apartadas de nuestra geografía para hacer sentir nuestra presencia.

Pero lo más importante es que en este proyecto de Sociedad que nos hemos trazado, hemos democratizado la misma, convirtiendo a la JDC de plenipotenciaria a una Junta participativa, a la par de todas las Juntas Directivas de las 22 filiales y de todos nuestros agremiados.

Hoy homenajeamos a excelentes profesionales con los galardones que otorga la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría. La Orden al Mérito “Dr. Gustavo H Machado” correspondió por vía de excepción, luego de ser aceptada la solicitud realizada por la Junta Directiva Central al Consejo de la Orden al Sistema Nacional de Orquestas Infantiles y Juveniles, recibido por el maestro Abreu como un reconocimiento a la gran labor desplegada por el Sistema en pro de la salud de la infancia venezolana. “Maestro José Antonio Abreu, muchas gracias por ese legado que hace que se renueve la fe en nuestra Venezuela querida”. Por concurso de credenciales la Orden al Mérito “Dr. Gustavo H. Machado” fue otorgada a nuestro expresidente Dr. Eduardo Meza Benítez, con meritos de sobra para hacerse recipiendario de este galardón. La Orden Mérito en Docencia “Dr. Manuel Gordon Fajardo” correspondió al Dr. Francisco Miranda Ruiz, maestro de generaciones de pediatras. La Orden al Mérito a la Investigación en Pediatría recayó en este ramillete de hermosas damas, las Dras. Mercedes López de Blanco, Isbelia Izaguirre de Espinoza, Maritza Landaeta de Jiménez y Coromoto Tomei, quien se reestrena como abuela fuera del país, motivo que no le permitió estar entre nosotros.

La Orden al Mérito “Dra. Lya Imber de Coronil” correspondió a la Sra. Gisela Casal Montbrun, quien ha dedicado 39 años de su vida a trabajar por los niños hospitalizados en el hospital de Niños JM de los Ríos, dando su mano amiga y cariñosa para mitigar el sufrimiento que causa el estar enfermo y alejado del entorno familiar. Queremos a través de este galardón homenajear a ese contingente de hermosas damas que han marcado un hito en la historia de nuestros hospitales, a quienes llamamos cariñosamente “las damas azules”. A los miembros honorarios, felicidades por este bien merecido galardón.

Gracias a todos ustedes por haber dedicado vuestras vidas a cuidar de nuestro más preciado recurso, los niños, nuestra razón de ser. Para nosotros los Pediatras, el tenerlos como ejemplo, nos da fuerza para seguir velando por el bienestar integral de los niños, niñas y adolescentes, siendo nuestra tarea de todos los días, el vernos reflejados en ustedes, nos da esperanzas en tener una Venezuela mejor para las fu-

turas generaciones.

Cuando decidimos abrazar esta especialidad médica nos comprometimos a luchar por nuestros pequeños pacientes formando un equipo con las familias y así llevar a feliz término un mismo proyecto, la salud integral de nuestra infancia.

Para la mayoría de nuestros niños es una bendición el poder contar con unos adultos responsables bien sean sus padres o cuidadores, tener una familia que les brinde protección, un hogar donde guarecerse, poder asistir a una escuela y recibir instrucción, contar con una dieta balanceada y un sistema de salud tanto público, como privado al cual pueden ser llevados para recibir la atención requerida, pero no debemos dejar de pensar en aquel contingente de niños, niñas y adolescentes que por alguna razón no cuentan con estas bendiciones y deambulan por las calles y parques de nuestra Venezuela, no precisamente divirtiéndose, sino soportando la intemperie, mendigando un mendrugo de pan o buscándolo en los lugares más insospechados, recibiendo en el mejor de los casos una limosna de una sociedad que los mira de reojo y con desconfianza, esperando todos quizá, que las autoridades competentes se aboquen de una vez por todas a solucionar este grave problema que se extiende cada vez más por toda la geografía nacional. Es así como vemos a indígenas fuera de su hábitat traídos por manos inescrupulosas a las urbes y puestos a mendigar, inspirando lástima con niños de diferentes edades, harapientos, hambrientos y enfermos, bajo la mirada indiferente de las autoridades, o bien en cada esquina vemos como entre lanzar llamas por la boca, hacer maromas y pasar un raído sombrero para obtener unas monedas que más tarde deberían convertirse en la comida del día, se les va la vida a estos niños que se hacen adolescentes y adultos en las calles, expuestos a todos los peligros que la misma conlleva.

El Dr. Nelson Orta Sibú, en el discurso inaugural de las Trigésimas Jornadas Nacionales de Pediatría Alberto Serrano Galavis, 1993, muy claramente dijo y cito : “Si repasamos la cifras de mortalidad infantil, de desnutrición, de fracaso y deserción escolar, explotación laboral y sexual, abusos y violencia, ruptura y abandono familiar, así como la presencia en algunos sectores de la región del uso de una especie de “cultura de legalidad”, es imperativo reafirmar que los derechos de los niños son los más extensamente violados, en medio de este estado de pobreza y desigualdad social, se está sacrificando el potencial humano del futuro.”

Se hace patente la cruda realidad que le corresponde vivir a muchos de nuestros niños, niñas y adolescentes de los sectores más desposeídos. Los índices de desnutrición aún elevados, el número de embarazos no deseados entre las adolescentes, uno de los más altos en Latinoamérica, la reaparición de enfermedades que se consideraban controladas como la

Tuberculosis, el mal de Chagas y la Parotiditis, son situaciones inconcebibles, más aún, teniendo la oportunidad de prevenir enfermedades con vacunas, no se explica cómo no contamos a nivel público con la implementación del esquema ideal de vacunas para los niños venezolanos, el cual es actualizado anualmente por la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría y sugerido a las autoridades de salud del país. Reconocemos los avances que se han hecho en este sentido a los largo de los años por parte del Ministerio de Salud, sin embargo considerando los altos ingresos petroleros, no entendemos, ni los padres tampoco, como aún no contamos con las vacunas necesarias a nivel público para proteger a toda la población susceptible.

No podemos dejar pasar esta oportunidad sin referirnos al tema de la inseguridad ciudadana y es así como vivimos “presos” en nuestros hogares y al salir a la calle nuestros niños y jóvenes son víctimas inocentes del hampa “desatada” en el país, ante la mirada indiferente de los cuerpos de “seguridad” del estado, por lo que desde nuestro lugar de trabajo, todos los pediatras de Venezuela, debemos velar porque las políticas de salud integral lleguen a todos los niños, niñas y adolescentes, manteniendo nuestro compromiso inquebrantable con la familia venezolana y por ello, hacemos un respetuoso llamado al Gobierno Nacional para que se aboque a buscar soluciones a todos estos problemas que afectan la salud y desarrollo de nuestra infancia, pensando en las graves consecuencias actuales que se traducirán en una terrible realidad con el correr de los años.

Confiamos en que algún día esta situación cambie para este sector desprotegido de la sociedad y no sigamos viendo como un importante grupo de nuestra infancia se pierde en la oscuridad de una calle o de un puente que le brinda algo de abrigo.

La Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría extiende su mano amiga a todas aquellas instituciones responsables de transformar el futuro incierto de estos niños para trabajar en conjunto y lograr hacer de ellos unos ciudadanos útiles a sí mismos y a la patria.

Culminada esta gestión se hace oportuno reflexionar sobre lo hecho, evaluando nuestros errores y aciertos, también es momento de agradecimientos, permítanme hablar en primera persona, para agradecer a mis compañeros de la Junta Directiva saliente, el haber dedicado su tiempo y esfuerzo para que ese sueño de una SVPP moderna, equitativa y democrática se hiciera realidad.

- María Eugenia, representó la figura maternal para esta directiva, reflexiva, impulsiva, agradezco tu paciencia, tu amistad incondicional, tu lealtad y tus despistes que nos alegraban el día.

- Ileana: tu severidad y seriedad en la superficie dejan traslucir un corazón sensible debajo de esa coraza, gracias por tu apoyo
- María José, la más joven del grupo, frontal y directa, excelente administradora e intransigente con las cuentas, como debe ser al manejar dinero ajeno.
- Dolores Pérez, amiga incondicional y sin horarios, preocupada y cumplidora
- Armando Arias: la serenidad y la amistad son sus cualidades, sirviendo como catalizador en los momentos precisos
- Rafael Narváez: jovial y sencillo, amigo comprensivo, desprendido de intereses secundarios.

Entre todos conformamos un equipo de amigos y trabajadores incansables, gracias de todo corazón por acompañarme en este proyecto de vida. Extrañaremos los miércoles a la bulliciosa Magenia y al afable repartidor de golosinas que es Fucho, quienes pasaran a otro plano dentro de la SVPP, y les solicito a ustedes que los premieemos con un sonoro aplauso de agradecimiento.

Ingresa dos excelentes profesionales, trabajadoras incansables, Marines Vancampenhoud Valle en la Secretaría Ejecutiva y Maribel García Lamoggia, en la Secretaría de Relaciones Institucionales, ambas de probada eficiencia y compromiso, a quienes agradecemos el acompañarnos en esta gestión 2009-2011.

Así mismo queremos agradecer a todos los integrantes de la comisión científica 2007-2009, Guadalupe Urdaneta de Barboza, Ángela Troncone, Livia Machado, Marines Vancampenhoud, Olga Figueroa, Marianella Herrera de Pages, Carolina Bedoya y Rafael Santiago, por el excelente trabajo realizado al frente de esta importante comisión y le damos la bienvenida a los nuevos integrantes de la comisión científica: Lisbeth Aurentys, Omaira Campos de Velázquez, Guadalupe Urdaneta de Barboza, Ángela Troncone, Livia Machado, Marianella Herrera de Pages, Lourdes Rodríguez, Idabelis Arias y Rafael Santiago, confiamos en ustedes para seguir con la excelente labor de esta comisión.

Gracias al Consejo Nacional por su apoyo, por su labor incansable, donde se estimuló la diferencia de pensamiento, convirtiéndola en una fortaleza y un debate de ideas, sin Ustedes, llevar a feliz término esta gestión no hubiese sido posible. A los que culminan su gestión; nuestro eterno agradecimiento y a los que ingresan sean bienvenidos y confíen en que esta directiva, es una directiva amiga, dispuesta a seguir colaborando en todo lo que esté a nuestro alcance.

Al Dr. Ricardo Archila quien con todo su empeño y tesón, trabajó incansablemente, para hacer realidad el dejar escrita la historia de estos primeros 70 años.

A la industria farmacéutica y casas comerciales mil gracias por el apoyo solidario y siempre ético a nuestros proyectos, en tiempos tan difíciles como los que estamos viviendo.

Y a ustedes amigos todos, un mil gracias fuertes, un millón de las de antes, por la solidaridad, el apoyo, y la confianza depositada en nosotros para llevar las riendas de nuestra sociedad por el periodo 2007-2009, consideramos haber cumplido con el compromiso asumido el 23 de enero de 2007 y en este nuevo periodo 2009-2011, mantenemos nuestra intención por seguir democratizando y actualizando a la SVPP, siendo una Directiva sin más privilegios que el de ser-

virles y representarlos con la dignidad que ustedes se merecen y contribuir al engrandecimiento de la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría.

Buenas tardes y Feliz Día del Pediatra.
Huníades Urbina-Medina.